
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

ЗРГАН  П А Р ТКО М А , РЕКТО РА ТА. КОМ ИТЕТА ВЛКС М , М ЕСТКОМ А И 
ПРО Ф КО М А ТОМСКОГО ОРДЕНА ОКТЯ БРЬС КО Й РЕВОЛЮ ЦИИ И ОРДЕНА 

ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМ ЕН И ПО ЛИТЕХНИЧЕСКО ГО ИНСТИТУТА 
ИМЕНИ С. М . КИРО ВА

В  ТЕЧЕНИЕ ТРЕХ 
ДНЕЙ, с 21 по 

23 сентября, в Москве 
проходило Всесоюзное 
совещание заведующих 

[ кафедрами общественных 
наук высших учебных 
заведений. На совещании 
были заслушаны и об
суждены доклады секре- 

| таря ЦК КПСС М. В. 
Зимянина на тему: «XXV 
съезд КПСС и задачи 
кафедр общественных 
наук», министра высше
го и среднего специаль
ного образования , СССР 
В. П. Елютина —\«ХХУ 
съезд КПСС и задачи 
повышения качества под
готовки высококвалифи
цированных специали
стов», вице-президента 
Академии наук СССР 
П. Н. Федосеева —«XXV 
съезд КПСС и задачи на
учных исследований в 
области общественных 
наук».

Совещание сформули
ровало задачи специали
стов высшей школы в 
дальнейшем развитии об
щественных наук, в со
вершенствовании их пре
подавания и коммунисти
ческого воспитания сту
денчества в свете реше
ний XXV съезда КПСС. 

Обществоведы высшей 
) школы являются большой 

идейно-теоретической си
лой, действующей под 
руководством партии, как

в области образования и 
воспитания студенчества, 
так и в области научных 
исследований.

В докладе М. В. Зимя
нина было подчеркнуто,

что партия открывает 
перед работниками обще
ственных наук новые 
большие возможности ис
следовательской, поис
ковой работы на всех на
правлениях теории и 
практики марксизма-ле
нинизма. Их долг — ру
ководствуясь решениями 
XXV съезда КПСС, сос
редоточить усилия на 
исследованиях, которые 
внесут новый вклад в 
разработку и решение 
проблем коммунистиче
ского строительства.

Важнейшей задачей 
обществоведов остается 
изучение опыта и проб
лем деятельности КПСС 
в условиях развитого со
циализма. В докладе 
П. Н. Федосеева указы
вается на первостепенное 
значение разработки тео
рии создания материаль
но-технической базы ком

мунизма, формирования 
нового человека, социа
листического образа жиз
ни, а также дальнейшего 
развертывания наступа
тельной борьбы против

антикоммунизма, различ
ных буржуазных теорий 
и фальсификаторов идей 
марксизма-ленинизма.

Первоочередным делом 
обществоведов является 
не только вооружение 
студентов знаниями ос
нов марксизма-лениниз
ма, но и задача научить 
их в совершенстве поль
зоваться этим могучим 
идейно - теоретическим 
оружием. Добиться того, 
чтобы приобретенные 
знания превратились в 
глубокие личные убежде
ния, а важнейшие прин
ципы марксистско-ленин

ского учения станови
лись принципами жизни 
и деятельности будущих 
специалистов.

Значительные успехи, 
достигнутые в деле ком

мунистического воспита
ния студенческой моло
дежи; не дают основания 
для благодушия. Пред
стоит огромная работа по 
совершенствованию пре
подавания общественных 
наук и всей системы вос
питания студентов в све
те решений XXV съезда 
партии.

Важнейшим условием 
повышения качества 
подготовки специалистов, 
как указывается в докла
де В. П. Елютина, явля
ется дальнейшее совер
шенствование учебного 
процесса, его интенси

фикация, усиление науч
ного содержания, идейно- 
мировоззренческой и 
творческой направленно
сти всех учебных заня
тий как по обществен

ным, так и по приклад
ным наукам.

Плодотворная разра
ботка форм и методов 
воспитательной работы 
на современном этапе 
возможна только при ус
ловии комплексного под
хода. Как подчеркивал 
Л. И. Брежнев на XXV 
съезде КПСС, комплекс
ный подход к постановке 
всего дела воспитания, 
т. е. обеспечение тесно
го единства идейно-поли
тического воспитания — 
это путь, следу'я по ко
торому, мы можем до
биться повышения эф
фективности всей идей
но-воспитательной, идео
логической работы.

Повышение уровня 
преподавания марксист
ско-ленинской теории, 
обеспечение воздействия

всех форм воспитания на 
студента в формировании 
его, как целостной, гар
монически развитой лич
ности, является важней
шей задачей кафедр об
щественных наук, всего 
профессорско - препода
вательского состава выс
шей школы.

Принятые совещанием 
рекомендации являются 
программой деятельно
сти вузовских кафедр об
щественных наук на 
предстоящий период.

В свете этих рекомен
даций кафедры общест

венных наук нашего ин
ститута разрабатывают 
конкретные меры по их 
реализации. Они направ
лены в первую очередь 
на повышение идейно
теоретического уровня 
учебных лекций и семи
нарских занятий, на по
вышение качества учеб
но-методической работы 
кафедр, дальнейшее со
вершенствование форм и 
методов воспитательной 
работы со студентами во 
внеучебное время, а 
также на усиление про
паганды решений и ма
териалов XXV съезда 
КПСС среди сотрудников 
института, трудящихся 
города и области.

д. коломин.
зав. кафедрой исто
рии КПСС.

Задачи обществоведов
Выполним р е ш е н и я  
XXV съезда ИПСС
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Иа факультетах идет защита студентами отчетов по производ
ственной * практике, которая проходила на заводах, электро
станциях, в научно-исследовательских институтах, а также на ка
федрах ТПИ.

НА СНИМКЕ: доцент Р. А. Вайнштейн и ассистент В. Н.
Копьев принимают отчеты но практике у студентов IV курса 
электроэнергетического факультета.

Фото А. Батурина.

Сегодня начинается но
вый учебный год в вечер
нем университете марксиз
ма-ленинизма, который стал 
основной формой повыше
ния идейно-политической 
подготовки научно-идеологи
ческих кадров института.

В составе ВУМЛ открыва
ется новое отделение — 
коммунистического воспи
тания. Слушателями его 
станут кураторы групп, ко
торые получат знания на
учных основ воспитатель
ного процесса, педагогики, 
социальной психологии. 
Срок обучения на этом от
делении два года. Продол
жится работа на философ
ском (2 курс) и обществен
но-политическом (2 и 3 
курсы) факультетах.

Программа '2-го курса 
философского факультета 
включает, помимо курса ди
алектического и историче
ского материализма, изу
чение актуальных проблем 
внутренней и внешней по
литики КПСС. Слушатели 
2-го и 3-го курсов общест
венно-политического фа
культета будут заниматься

УНИВЕРСИТЕТ ДЛЯ 
МОЛОДЕЖИ

Начались занятия в 
народном университете 
знаний. Целью занятий в 
народном университете 
является закрепление и 
углубление знаний уча
щихся и рабочей моло
дежи по физике, химии, 
математике, знакомство 
с основами геологии и

В У М Л
начинает
з а н я т и я
изучением важнейших фило
софских и социально-эконо
мических проблем. Курс по 
проблемам совершенство
вания управления высшей 
школой ознакомит слуша
телей с общими положения
ми теории управления, ор
ганизационными системами 
и их приложением к зада
чам высшего образования.

Основной упор в работе 
ВУМЛ на всех факультетах 
и отделениях, конечно, бу
дет сделан на изучение ма
териалов XXV съезда 
КПСС

Для чтения лекций в ве
чернем университете при
влекаются ведущие препо
даватели нашего института, 
университета, пединститута,

последними достижения
ми этих отраслей науки и 
техники, с лаборатория
ми, специальными соору
жениями и эксперимен
тальными установками, 
где проводят Свои иссле
дования научные работ
ники ТПИ. Для чтения 
лекций, которые будут 
сопровождаться демонст-

деятели науки и искусства, 
практические работники. 
Помимо лекций будут ши
роко использоваться такие 
хорошо зарекомендовавшие 
себя формы учебного. про
цесса, как семинары и на
учно-практические конфе
ренции.

Думается, что успех ве
чернего университета марк
сизма-ленинизма в значи
тельной степени зависит и 

от активности факультетских 
партбюро, которые обязаны 
организованно завершить 
набор новых слушателей и 
проконтролировать тех, кто 
продолжает обучение. Хо
телось бы, чтобы и сами 
слушатели были дисципли
нированнее, внимательнее 
относились бы к политиче
ской учебе, которая не толь
ко Нооружает знаниями на
учной революционной тео
рии, но и способствует вос
питанию высокой коммуни
стической убежденности и 
общественной активности.

Л. САФОНОВА, 
директор филиала ВУМЛ, 
кандидат экономических 
наук.

рацией интересных опы
тов, приглашены видней
шие ученые института. 
Занятия будут прово
диться на пяти факульте
тах: физическом, хими
ческом, математическом, 
геологоразведочном, тех
нической кибернетики.

Занятия состоятся каж
дую среду.



ПО ИТОГАМ ВЕСЕН- 
НЕЙ СЕССИИ абсолют
ная успеваемость по ин
ституту составила 89,97 
процента. По сравнению 
с предыдущей сессией 
результаты выше на 1,65 
процента. Восемь фа
культетов имеют итоги 
выше, чем в предыду
щем году, и только два 
— ЭФФ и МСФ снизили 
результаты (на 0,47 и 
1,98 процента).

Несмотря на то, что за 
последние пять лет у нас 
е институте четко обо
значилась тенденция к 
росту абсолютной успева
емости, качество обуче
ния продолжает оставать
ся неудовлетворитель
ным. Только ХТФ, МСФ, 
ГРФ и ЭФФ показали не
значительное улучшение 
качества, остальные фа
культеты стали учиться 
хуже. Особенно резко 
снизилось качество уче
бы на ФТФ ( — 13,64), 
ЭЭФ (—5,5), УОПФ 
(—4,3), АЭМф — (2,85 
процента).

В десятом пятилетии 
институт наметил значи
тельное повышение ка
чества успеваемости. По
ставленная задача может 
быть успешно решена 
только в том случае, ес
ли на каждом факульте
те, на каждой кафедре бу
дет разработана кон
кретная, реальная про
грамма борьбы за каче
ство. В частности, кура
торам учебных групп не
обходимо взять под пер
сональный контроль сту
дентов, получающих од

ЧТО ПОКАЗАЛА
ВЕСЕННЯЯ СЕССИЯ

ну-две четверки или од
ну-две тройки. Это гово
рит о том, что такие сту
денты при небольшом 
усилии могут учиться 
лучше, стать отличника
ми или хорошистами. В 
этом случае со студента
ми нужна индивидуаль
ная работа.

Продолжим сравни
тельный анализ факуль
тетов по успеваемости.

Сейчас пять факульте
тов имеют показатель 
выше 90 процентов. Эта 
УОПФ, АВТФ, ЭЭФ, 
АЭМФ, ХТФ. Хуже дру
гих занимаются студенты 
МСФ — 86,5 процента.

Наивысшее количество 
повышенных оценок на 
УОПФ и АВТФ, меньше 
всех — на ТЭФ. Качест
во учебы снизилось по 
сравнению с предыдущей 
сессией на АЭМФ — на 
2,85, и ЭЭФ — на 5,5, 
на ТЭФ — на 1 про
цент.

По курсам. На первом 
хуже всего обстоят дела 
у студентов МСФ, ГРФ 
и АВТФ. У машинострои
телей успеваемость сни
зилась на 10 процентов! 
Практически нет отлич
ников на 1 курсе МСФ и 
?ХТФ.

На втором курсе не
удовлетворительна абсо

лютная успеваемость на 
ЭЭФ, ФТФ и АЭМФ. 
Только пятая часть вто
рокурсников сдала экза
мены на повышенные 

оценки. Особенно от
стает качество обучения 
на ТЭФ и ЭЭФ. Здесь 
тоже нет отличников. А 
снижение показателей по 
сравнению с предыдущей 
сессией составляет ” на 
ТЭФ 3 процента, на 
ЭЭФ — 4,4. Некоторое 
улучшение качественных 
показателей на втором 
курсе по институту све
дено на нет «усилиями» 
электроэнергетнков, ко
торые замыкают табли
цу по этим показателям.

Лучше обстоят дела на 
третьем курсе. Здесь 
только два факультета— 
ФТФ и ЭФФ — имеют 
абсолютную успеваемость 
ниже 90 процентов. Че
тыре факультета достиг
ли уровня более 95 про
центов. Однако качество 
учебы по сравнению с 
предыдущей сессией сни
зилось на 3,26 процен
та. Особенно резко сни
зилось качество обуче
ния на ФТФ (—21,7), 
УОПФ ( — 16,9), ЭЭФ 
( — 10,95), ТЭФ ( — 12,7 
процента).

На четвертом курсе 
только один факультет

— УОПФ — имеет сто
процентную успеваемость. 
Самая низкая— на ЭФФ, 
ГРФ. Качество обучения 
составляет 45 процентов, 
к сожалению, по сравне
нию с предыдущей сес
сией ниже на 3 процен
та. Особенно резко сни
зили качество учебы сту
денты ФТФ " (—21,7), 
ХТФ ( — 13,75), АЭМФ 

(—3,3 проц.).
Это говорит о том, что 

со стороны деканатов, 
кафедр, общественных 
организаций ослаблено 
внимание к трудовой дис
циплине студентов. Не 
изжиты еще случаи сры
ва занятий, как по вине 
студентов, так и по вине 
преподавателей.

В институте еще име
ются 953 студента-задол- 
женника. Больше всех — 
на ЭФФ, ФТФ, ТЭФ, 
ХТФ. Практически не 
организована работа по 
ликвидации задолженно
стей на АЭМФ.

Н епосредетвенным 
следствием низкой акаде
мической активности яв
ляется большой отсев. За 
истекший учебный год 
было отчислено 1108 че
ловек, в том числе 620— 
за академическую неус
певаемость и 137 — за 
нарушение учебной дис

циплины. Практически 
половина от приема по
кидает институт, не по
лучив диплома. По види
мому, будет строже спра
шиваться с руководите

лей факультетов за со
хранение контингента 
студентов.

Эффективным средст
вом повышения акаде
мической активности и 
учебной дисциплины яв
ляется организация сис
тематического контроля 
за работой студентов. С 
этой целью в институте 
вводится ежемесячная 
обязательная аттестация.

Проблема повышения 
к а ч е с т в а  обучения, 
улучшения инженер
ной подготовки не 
нова. Однако в текущей 
пятилетке — пятилетке 
эффективности и качест
ва — эта проблема ста
новится особенно острой. 
Поэтому руководителям 
факультетов нельзя пус
кать на самотек главный 
участок работы, необхо
димо оперативно прини
мать меры для органи
зации работы студенче
ского и преподаватель
ского коллективов.

Всем кафедрам, осо
бенно общенаучным и 
общетехническим следу
ет критически проанали

зировать результаты про
шедшего учебного года, 
наметить конкретные пу
ти * совершенствования 
учебного процесса, не 
снижать требований к 
студентам, а там, где 
дела обстоят особенно 
неблагополучно, эти тре
бования повысить, жест
ко контролировать тру
довую дисциплину. На 
каждой кафедре должна 
быть разработана кон
кретная и реальная про
грамма борьбы за каче
ство обучения.

Заботой деканатов, 
партийных бюро, общест
венных организаций по- 
прежнему остается ук
репление воспитатель
ных мер, всемерная ак
тивизация треугольников 
учебных групп, совер
шенствование и всяче
ская поддержка работы 
прнкрециенных препода
вателе)!’,’ активная рабо
та учебных комиссий, 
благоприятные условия 
труда и быта в общежи
тиях. К новой сессии на
до готовиться уже сей
час, с первых дней учеб
ного года. Крепкие зна
ния студента — залог 
высокой эффективности 
завтрашнего производ
ства.

Х ОЧЕТСЯ РАССКА
ЗАТЬ ОБ ИНТЕ
РЕСНОМ ЧЕЛО

ВЕКЕ — Катюриной Ев
гении Ивановне, бывшей 
нашей студентке-заочни- 
це, матери троих детей, 
коммунистке.

...Знакомство состоя
лось так. В перерыве ко 
мне подошла темноволо- 

' сая, среднего роста, жен- 
[ щина и спросила:

— Вы не могли бы пе
редать мне диплом, кото- 

| рым была награждена 
, студенческая работа мо

ей дочери, Светланы Ка
тюриной? Светлана окон- 

I чила институт в прошлом 
| году, работает в Магада

не, а сообщение о на
граждении ее дипломом 
пришло только сейчас.

Трудно было поверить, 
что у этой моложавой, 
стройной, модно одетой 
женщины есть взрослая 

I дочь. И в то же время 
много общего было у нее 
с бывшей нашей студент- 
кон-отличницей. Та же 
собранность, подтяну
тость, те же карие глаза, 

| целеустремленность, и я 
бы сказала, одухотворен- 

I ность.
. Во время сессий я ста- 
| ла часто видеть Евгению 

Ивановну. Не помню, 
чтобы у нее когда-нибудь 
были «хвосты», как это 
случается со многими на
шими заочниками. Все 
зачеты и экзамены она 

!сдавала в срок, училась 
успешно. Нельзя было не 
удивляться ее работоспо
собности. Как-то мы раз
говорились.

— Работаю я участко
вым геологом в поселке 
Шерегеш. Это в Горной 
Шорин. Люблю свое де
ло. Но чувствую, что од
ного опыта уже недоста
точно. К тому же, дети 
выросли и поступили в 
институт. Скоро они мог
ли перегнать меня, за
ткнуть, что называется, 
за пояс. О детях, конеч
но, полушутя, — просто, 

ш  став взрослыми, они ос- 
I  вободили меня от многих

забот, появилось много 
времени. Все это и при
вело меня в вуз.

— Но с годами учение 
идет труднее, а вам уда
ется сохранить энергию 
и бодрость духа, — чи
сто по-женски заметила 
я.

Евгения Ивановна лу
каво улыбнулась:

— Я пью чай, заварен
ный на горных травах, 
да еще с настоями Саян
ского золотого корешка.

Так случилось, что 
проводить хоздоговорные 
работы мне пришлось на 
месторождении, где ра
ботала Евгения Иванов
на. Она пригласила меня 
к себе. Потом не раз 
пользовалась я ее гос
теприимством.

Ее небольшая двух
комнатная квартира ды
шала чистотой и уютом. 
Все говорило здесь и о 
незаурядном вкусе хо
зяйки. В то же время 
чувствовалось, что здесь 
живет семья геологов. 
На полочках в прихожей, 
и где только можно; ле
жали образцы всевоз
можных камней. Дочь 
привезла с Камчатки ве
ликолепные оленьи рога. 
Друзья из Вьетнама по
дарили ей панно, на ко
тором запечатлен кусо
чек живописной приро
ды. А на балконе стояли 
лыжи — непременный 
атрибут любого геолога, 
да еще такого, что дру
жит со спортом. Я узна
ла позже, что Евгения 
Ивановна не только за
ядлая лыжница, но и ве
ликолепно владеет мото
циклом, делает успехи в 
спортивном ориентирова
нии.

Она поила меня сво
им чудесным чаем, пах
нущим травами. При
ехавшим на практику 
студентам рассказывала 
об этих травах, совето
вала принимать настоен- 
ные на них ванны. И тут 
же начинались беседы о 
природе Горной Шорни, 
Алтая, Саян, о целебных

источниках и народных 
обычаях, о растительном 
и животном мире запо
ведного края.

Повидала я Евгению 
Ивановну и на работе. 
Она изучает и описывает 
керн — образцы пород

1 ~ - - - - - - - - - 1•У горы 1 _ .
!Мустаг "

онного Совета. Она про
ведет вас по поселку, 
расскажет о его истории 
и сегодняшнем дне, о 
недавно построенном 
больничном комплексе, 
покажет удивительный 
парк с озером и гостини
цей «Мустаг», назван
ной в честь горы, на 
склоне которой и распо
ложен Шерегеш.

Хорош и благоустроен 
поселок, но его перспек
тивы увлекают. Будет 

и фуникулер на

из скважин. Геологи зна
ют, что труд этот не
легкий. И все-таки в обе
денное время и после ра
боты ее почти невозмож
но застать отдыхающей 
— то беседу проводит, 
то кого-то пробирает за 
невыполнение задания
или нарушение дисципли
ны в лагере. Коммунисты 
геологической партии 
выбрали ее секретарем 
парторганизации, она счи
тает себя в ответе за лю
бое нарушение, тем бо
лее в отряде, где трудит
ся сама. Евгения Иванов
на не жалеет сил для 
воспитательной работы. 
Получается у нее это 
легко и просто, по край
ней мере, так кажется 
окружающим, потому 
что у нее общительный и 
доброжелательный ха
рактер. К ней тянутся 
люди, кто послушать, 
кто посоветоваться.

Евгения Ивановна Ка- 
тюрина — депутат рай

гору Мустаг, и между
народные соревнования по 
горнолыжному спорту, а, 
может, и международный 
туризм. Главное, что 
есть прекрасные условия 
для труда и отдыха.

Евгения Ивановна за
ботлива к детям горня
ков. Она постоянный 
член родительского коми
тета школы, член детской 
комиссии в поселковом 
совете, руководитель 
школьного кружка тури
стов. Своих детей у нее 
трое. Светлана готовит
ся в аспирантуру, Федор 
— на втором курсе — 
он избрал профессию

матери, как и Света, — 
гидрогеологию, младшая 
дочь, Людмила, учится в 
десятом классе.

— Для меня закон — 
в субботу идти в школу, 
и узнавать о делах доче
ри и ее друзей, детей мо
их многих знакомых, 
вникнуть в суть проблем 
родительского комитета, 
школы, наметить в связи 
с этим план работы дет
ских комиссий и проконт
ролировать уже выпол
ненную работу. Пробле
мы школы являются 
предметом обсуждения в 
городском и районном Со
вете депутатов трудя
щихся, а также опыт ра
боты оказывается поле
зен для многих других.

Вечером в той же шко
ле я встречаюсь с ребя
тами, читаю им лекции 
по туризму и занимаюсь 
с ними спортом, гото
вясь к походам. В во
скресенье мы отправля
емся в горы. Пеший или 
лыжный поход, костер 
близ вершины, шашлыки, 
чай, гитара, песни. Это 
для меня и физический 
отдых, и отдых души. 
Раз или два в сезон мы 
отправляемся в отдален
ные места Горной Шо
рни. Собираем нацио
нальную одежду шорцев, 
предметы их быта и 
культуры, создаем
школьный музей. Быва
ют трудные и даже не-' 
приятные ситуации, од
нако, после похода они 
вспоминаются, как инте
ресное приключение.

Раньше, когда здесь 
учились мои старшие де
ти, я бывала в школе 
чаще, на линейках и ве
черах, на спортивных ме
роприятиях. Только про
шлой и этой весной в 
связи с сессией и дипло- 
мированием не смогла 
быть на выпускном вече
ре. Позднее Федя ска
зал: «Скучно было без 
тебя, мама. Никто не 
устроил прощанья на 
озере».

Дипломный проект Ев
гении Ивановны был по
священ разведке водо
носных горизонтов Ше-; 
регешевского железоруд
ного месторождения. Бу
рение ведется на все | 
большие глубины, водо
носные слои которых бы
ли не изучены. Нужно I 
изучить их строение, рас-1 
пространенность, ресур
сы, водопритоки, предус- \ 

мотреть откачивающие 
устройства. |

Свою работу студент
ка-заочница защитила с 
блеском. Вот, что гово- | 
рит об этом профессор,. 
доктор геолого-минера
логических наук Г. А. 
Сулакшина:

— В ее проекте было ‘
много интересного мате- I 
риала. Эта защита и по I 
форме, и по содержанию! 
была не рядовой. Слу-1 
шая защиту Е. И. Катю
риной, мы, преподавате
ли, испытывали волне
ние и чувство ’ гордости \ 

за специалиста, женщину 
и мать. а

Недавно я говорила с В 
ней по телефону, спроси- в 
ла о ближайших планах: I

— Хочу, — говорит, 8 
на Каларовском место
рождении провести гид-1 
рогеохимические поис
ки золота с использова
нием новейшей ядерно- 
физической аналитики. \ 

Потом успешно сдать от
чет — и отдохнуть, хо-1 
рошо бы на наших целеб
ных саянских источни
ках.

Так пусть же сбудутся I 
ее надежды. И пусть 
дети гордятся ею, чело
веком незаурядным и во
левым, преданным делу, | 
пользующимся большим 
авторитетом. Пусть дол
гие годы она несет весь I 
жар своей души людям. I

Н. СТОЛБОВА, 
ст. преподаватель 
кафедры минера
логии и петрогра 
фии.
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Фото А. Зюлькова.

С О З Д А Н  Н О В Ы Й  С Е К Т О Р
В апреле по решению II отчетно-выборной кон

ференции народных контролеров ТПИ при головной 
группе был создан сектор контроля за исполнением 
предписаний и рекомендаций групп и постов народ
ного контроля. Его члены будут также осуществ
лять руководство и оказывать практическую по
мощь факультетским группам. Работая в тесном 
контакте с партийной организацией и руководством 
института, новый сектор является авторитетным и 
действенным органом. Члены сектора под руковод
ством доцента В. М. Мостового уже добились ис
полнения целого ряда постановлений народных кон
тролеров, наметили план дальнейшей работы.

НА СНИМКЕ: заседают члены сектора контроля 
В. Н. Булетов, В. М. Мостовой, И. И. Закарлюк, 
А. Г. Синебрюхов.

ИСПОЛЬЗОВАТЬ
ЭФФЕКТИВНО
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I Народный I
П июле группа на

родного контроля про
верила состояние и за
груженность счетно- 
вычислительных ма
шин на кафедрах и в 
лабораториях ТПИ. 
Проверка показала, 
что в 24 подразделе
ниях ,института чис
лится на укаете 85 
счетно - вычислитель
ных машин, ЙЗ кото
рых 16, то есть около 
20 процентов, не ра
ботает по разным при
чинам.

В отдельных под
разделениях использу
ется малопроизводи
тельная («Феликс» и 
другие), морально и 
физически устаревшая 
техника, не отвечаю
щая потребностям
учебного шюцесса. 
Часть кафедр испыты
вает недостаток в ма
лых счетно-вычисли
тельных машинах. Из- 
за их отсутствия часто 
используются ЭВМ ти
па М-222, один час ра
боты которых стоит 60 
рублей, что экономи
чески не всегда целе
сообразно.

Комиссия установи
ла, что в подразделе
ниях ТПИ имеется 
возможность частич
но перераспределить 
вычислительную тех
нику в пользу остро

нуждающихся кафедр. 
Необходимо наладить 
централизованный ре
монт счетно-вычисли
тельной техники и, 
по возможности, за
менить старую технику 
на сов,ременную. Кро
ме того, следует учи
тывать целесообраз
ность обработки мате
риалов на М-222 и по
добных машинах.

Ф. БАЕВ, В. КРЕЦ, 
Р. ЧИЛИКИНА.

|контроль—I 
| в действии!
= Общественный редактор выпуска доцент Г. В. = 
|  СИМОНОВ. =
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Ремонт закончен, но...
Забота о быте студен

тов — важная обязан
ность народных контро
ле-ро)в. Недавно группа 
народного контроля про
верила работу 12,-ги сто
ловых в общежитиях и 
учебных корпусах ТПИ. 
Проверка показала, что 
в целом комбинат . об
щественного питания и 
АХУ хорошо позаботи
лись о подготовке столо
вых к новому учебному 
году. Почти везде ре
монт был закончен в 
срок, и к началу нового 
учебного года они были 
открыты.

Однако все еще не ра
ботают столовые в 8-м и 
9-м учебных корпусах, 
не отремонтирована сто

ловая в общежитии на 
Пирогова, 18, хотя строи
тели обещали закончить 
их ремонт к концу меся
ца.

Кроме того, после ухо
да ремонтников обнару
жен целый ряд недоде
лок. Так, не успела за
крыться дверь за строи
телями, ремонтировавши
ми столовую на Верши
нина, 31, как сразу ста
ло ясно: работали они
плохо. С потолка на кух
не сыплется штукатурка, 
стены покрашены кое- 
как. Плохо трудились 
сантехники и электрики 
;в столовой на Вершини
на, 48. Здесь, как и до 
ремонта, не работают во
допроводные краны и

электроплита. Стены ок
рашены в слишком тем
ные тона.

Почти все столовые 
не укомплектованы ме
белью и необходимой 
техникой. Например, в 
обеденном зале столовой 
10-го учебного корпуса 
не хватает стульев. А 
вентилятор на кухне так 
шумит, что работники 
столовой избегают его 
включать. Малы подсоб
ные помещения.

Комбинату обществен
ного питания следовало 
бы подумать о том, что
бы наладить работу буфе
тов или лотков там, где 
столовые все еще ремон
тируются.

Г. ПАВЛОВИЧ.

Дом без
Недавно комиссия народного 

контроля вернулась из спортив
но-оздоровительного лагеря 
«Политехник» в Кмреевске, 
где проверяла состояние жилых 
помещений, инвентаря, строй
материалов и другого имущест
ва, находящегося' на террито
рии лагеря. Проверка показала, 
что несмотря на то, что про
шел месяц с тех пор,, как отды
хающие покинули лагерь, дол
жный порядок в нем так и не 
наведен. В жилых помещениях 
повсюду мусор, имущество —
,столы, стулья, кровати, тум
бочки—разбросано в отдельных 
комнатах, разбиты электриче
ские розетки, двери комнат не 
закрыты на замки, а забиты

хозяина
Не организован надлежащий 
порядок хранения алюминие
вых и деревянных лодок. Пол
ный беспорядок в столовой ла
геря.

Комиссия отметила также, 
что картофель, заготавливае
мый для лагеря, никем не при
нимается, а засыпается в не
подготовленный склад без взве
шивания.

Бухгалтерии, АХУ и кафед
ре физ'воопитания института 
следует как можно скорее на
вести должный порядок в лаге
ре и потребовать с материально
ответственного лица, товарища 
Хайзарова, более строгого отно
шения к своим обязанностям.

А. МУРОВАННЫИ.

НА СНИМКЕ: 3. И. Кошко, ст. 
преподаватель кафедры экономи
ки промышленности, активный 
член группы народного контроля 
при парткоме.

Фото А. Зюлькова.

2. ГДЕ в ы ,
товарищ декан?
В прошлом письме мы 

говорили, что студенче
ское самоуправление — 
студсоветы и профсоюз
ные бюро — не справля
ются со своими обязан
ностями в общежитиях, 
некоторые вообще не 
приступили к работе. 
Этим во многом объясня
ется то, что в общежи
тиях нет порядка, что 
студенческие дела мно
гих факультетов запу
щены. Но только ли сту
денты и студенческие со
веты в этом виноваты?

Жизнь показывает, 
что там, где руководство 
и, в первую очередь, дека
ны постоянно бывают у 
студентов, нерешенных 
проблем гораздо меньше. 
Часто встречаются с 
председателями и члена
ми студенческих советов, 
профсоюзного бюро дека
ны И. А. Гончар, В. И. 
Михалев, А. Е. Алехин.

ПИСЬМА ИЗ
Сообща обсуждаются 
жилищные проблемы, со
ставляются планы, про
водятся мероприятия. 
Именно деканы советом 
помогают студсоветам в 
организаторской работе. 
В общежитиях на Киро
ва, 56-6, Вершинина, 
39-а, 37 больше поряд
ка. А мелкие вопросы 
студсоветы и комендан
ты решают без помощи 
администрации.

Однако, к сожалению, 
не на всех факультетах 
дела складываются так 
благоприятно. Месяц 
прошел с начала нового 
учебного года, но ни ра
зу не побывали в сту
денческих общежитиях 
деканы ТЭФ, ХТФ, 
ФТФ, ЭФФ (Л. М. Ана
ньев лишь дважды посе
тил общежитие в про
шлом учебном году). 
Многие деканы считают, 
что перед ними стоят 
проблемы организации 
учебного процесса, прове
дения сельскохозяйствен
ных работ, встречи пер
вокурсников и многое 
другое. Что и говорить, 
важные заботы. Но нель
зя оставлять без внима
ния и студенческие обще
жития.

— На нашем факуль 
теге есть человек, кото
рый на общественных на
чалах занимается толь
ко делами общежитий. 
Что помощник декана 
Ф .А. Дзюбенко, — по
ясняет декан ХТФ И. П. 
Чащин. — Он и должен 
помогать студсовету и ко
менданту в решении всех 
дел.

Но с появлением ново
го должностного лица 
мало что изменилось на 
факультете: как и преж
де, нелегко прошел ре
монт в общежитиях на 
Вершинина, 46 и Усова, 
13-а, многие . комнаты 
оказались неотремонти- 
рованными. Не улучши
лось положение с на
глядной агитацией и 
оформлением общежи
тия, в первый месяц оно 
так и не было готовым к

приему студентов. Ниче
го не изменилось и в ра
боте студенческого сове
та. Скорее, появилось 
больше недостатков, во
локиты. Так, например, 
если раньше профсоюзное 
бюро и студсовет спис
ки жильцов утверждали 
у декана, то теперь, по 
предложению Ф. А. Дзю
бенко, эта нехитрая опе
рация усложнилась
втрое. Вначале списки 
посмотрел он сам, затем 
заместители декана по 
учебной работе и лишь 
потом декан факульте
та. В результате всех 
проверок, списки так из
менились, что труд жи- 
лшцно-бытовой комиссии 
оказался напрасным. В 
списках появились даже 
те, кто был лишен обще
жития за нарушение 
правил проживания, ис
чезли фамилии тех, кто 
заслужил право жить в

ОБЩЕЖИТИЯ
студенческом доме. Спи
ски нескольких групп по
терялись совсем. А пока 
выяснялось, кто виноват, 
пока готовились новые 
списки, студенты вынуж
дены были кое-как пере
биваться в общежитии на 
нелегальном положении, 
не имея постелей и белья. 
Наведение порядка за
тянулось.

Подобный случай не 
единичен. Не могли бы
стро разрешить пробле
му вселения по вине де
каната и на геологораз
ведочном факультете. 
Здесь утеряны все спис
ки жильцов. Дело ослож
нилось еще и тем, что 
период вселения совпал 
с сельскохозяйственными 
работами, декан Б. И. 
Спиридонов и его заме
ститель А. Д. Назаров 
ушли в отпуск. Все про
блемы пришлось разре
шать заместителю дека
на В. Е. Номоконову, 
впервые занимающему 
эту должность. Вот и по
лучилось, что студенты 
были вынуждены сами 
устраиваться, кто как 
может. А в этой ситуа
ции трудно, да и невоз
можно спрашивать с них 
чистоту и порядок, тре
бовать организованной 
работы со студсовета.

Долгое время не знал 
истинного положения дел 
в студенческих общежи
тиях своего факультета 
декан ТЭф А. С. Ляли- 
ков.

Впереди не менее важ
ная и напряженная ра
бота по созданию нор
мальных жилищных усло
вий. Руководству фа
культетов и деканам, в 
первую очередь, необхо
димо проанализировать 
свои просчеты в первый 
месяц работы, контроли
ровать и помогать сту
денческим советам.

Л. ЕРОФЕЕВ, 
член парткома,

В. БУРКОВ, 
инструктор парткома,

6. СОЛОВЬЕВА, 
наш корр.

гвоздями, хотя замш имеются. 
Пожарное имущество или сов
сем отсутствует, или раскида
но на территории. На месте 
строительства новых жилых до
мов лежат в беспорядке дре
весно-стружечные плиты, кар
тон, оконные коробки; они не 
укрыты от дождя и снега. Часть 
строительного материала ис
пользована не по назначению: 
для настилки полов в палатках. 
После того, как палатки были 
убраны, эти настилы брошены.
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Мы уже сообщали о том, что в июне группа народно- 
§ го контроля проверила сохранность товарно материальных 
3  ценностей на кафедре ОСУ факультета управления и ор- 
= ганизацни производства. Комиссия обнаружила факты 
I нарушения порядка хранения и выдачи материально- 
3  технических ценностей на кафедре.

По результатам проверки вышел приказ ректора ин- 
3  ститута, согласно которому за использование кафедраль- 
= ных телевизоров и магнитофонов в личных целях с со

трудников кафедры ОСУ В. С. Крамаренко и Ю. А. 
Смирнова будет удержана треть должностного оклада. 3 
Телевизоры возвращены на кафедру. С В. П. Колмагоро- 
ва удерживается стоимость магнитофона.

Имеющиеся на кафедре на подотчете Л. В. Морозовой щ 
два баяна и электропечь «Луч» передаются в ДК и з 
ЖКО ТПИ.

В. ВАСИЛЬЕВ.



Официальный
В целях дальнейше

го совершенствования 
научных исследований 
президиум Высшей ат
тестационной комис
сии при Совете Мини
стров СССР в поста
новлении от 23 июля 
с. г. акцентировал 
внимание на необхо-

Отдел .........
СССР постановил: 
чтобы в заключениях 
советов по диссерта
ционным работам на 
основе анализа реко
мендаций организаций 
и учреждений, где они 
выполнялись, и веду
щих организаций и 
предприятий формули-

ОТ ИССЛЕДОВАНИЯ
К ВНЕДРЕНИЮ

димости повышения 
требований специали
зированных советов к 
защищаемым работам. 
Анализ аттестацион
ных дел показывает, 
что в заключениях ор
ганизаций и учрежде
ний, а также специа
лизированных советов 
нередко отсутствуют 
четкие и конкретные 
рекомендации по ис
пользованию резуль
татов и выводов дис
сертационных работ с 
указанием предприя
тий или учреждений, 
где их целесообразно 
внедрять, а также на
учных коллективов, 
которым следует про
должить или развить 
соответствующие ис
следования. Не даются 
рекомендации по ис
пользованию материа
лов докторских дис
сертаций в учебных 
курсах.

Президиум ВАК

рокалнсь четкие и 
конкретные рекомен
дации по использова
нию на практике ре
зультатов защищен

ных диссертационных 
работ с указанием 
предприятий, учреж
дений или научных 
коллективов, где это 
необходимо делать.

Аттестационные от
делы и экспертные 
советы ВАК СССР 
будут строго контро
лировать соблюдение 
этих требований.

Заключение специа
лизированного совета 
должно базироваться 
на выводах организа
ции, учреждения, где 
выполнялась диссерта
ционная работа или 
к которой был при
креплен соискатель, 
отзывах ведущей ор
ганизации, учрежде
ния, предприятия и 
официальных оппонен
тов, результатах об

суждения диссертации 
на заседании совета 
при ес защите.

Должны быть четко 
изложены результаты 
использования или
внедрения работы в 
практику с указанием 
предприятий, органи
заций и масштабов 
использования или
внедрения.

Заключение сове
тов должно содержать 
конкретные рекомен
дации но дальнейше
му использованию или 
внедрению результа
тов работ с указанием 
предприятий или уч
реждений, а также ми
нистерств и ведомств. 
Важно указать и даль
нейшее развитие науч
ных исследований и 
данной области со ссы
лкой. если это целе
сообразно , что может 
быть рекомендовано 
для включения в го
сударственные или ве
домственные планы 
научно- исследователь
ских работ, а также 
планы развития и 
внедрения новой тех
ники.

Материалы работ 
рекомендуются для 
использования в учеб
ных курсах высших и 
средних специальных 
учебньце заведений.

Е сличи моменту за
щиты 4 диссертаций 
реализация, испольйо- , 
ванне или внедрение 
ее результатов, дакоп 
чены, то эта. Также 
должно найиг^бвое от
ражение тг^аключении 
специализированного- 
Совета. /

Кончилось лете. 
Многие томичи уже 
отдохнули и с новыми 
силами приступили к 
работе или учебе. Но 
у некоторых отпуск
ное время еще впере
ди.

Вы, наверное, заду
мывались над тем, 
чтобы провести его 
как можно интереснее, 
хорошо отдохнуть?

Томский областной 
совет по туризму и 
экскурсиям предла
гает совершить путе
шествие на туристском 
поезде по городам Ка
захстана и Средней 
Азии. Это поможет 
вам продлить корот
кое сибирское лето и 
познакомиться с досто-

ПРИГЛАШЕНИЕ!
к  п у т е ш е с т в и ю
п р и  мечательностями 
своеобразных городов 
Средней Азии, древ
ним и современны,м 
искусством этого края.

Осенние месяцы на
иболее удачны для 
экскурсий по этому 
маршруту, ведь это 
время бархатного се
зона, когда солнце 
светит не так нещад
но и воздух насыщен 
тонким ароматом
фруктов. Природа 
здесь очень щедра!

Вы побываете в 
Алма-Ате, Фрунзе,

Ташкенте, Фергане, 
Вухаре, Самарканде, 
Душанбе, Ашхабаде. 
Увлекательное путе
шествие ждет вас с 
19 октября по 5 нояб
ря и с 10 ноября по 
26 ноября.

Стоимость путевки 
175 рублей.

Обращаться в обла
стной совет по туриз
му и экскурсиям: 
631050, г. Томск, ул. 
Ленина, 6, тел. 
2-45-33. или в профсо
юзные комитеты по. 
месту работы.

Книга-почтой
Специализированный магазин 

«Техническая книга» высылает 
наложенным платежом следую
щую литературу:

Смирнов В. С.
\  ТЕОРИЯ ОБРАБОТКИ МЕ
ТАЛЛОВ ДАВЛЕНИЕМ. (Рассчи
тана для студентов, специализи
рующихся в области обработки 
металлов давлением и смежных с 
ней областей, а также может 
быть использована аспирантами, 
научными и инженерно-техниче
скими работниками). «Металлур
гия», 1973 г. Цена 1-38.

Артоболевский И. И.
ТЕОРИЯ МЕХАНИЗМОВ И 

МАШИН. Учебник для техниче
ских вузов. «Наука», 1975 г , Це
на 1-21.

Ковалев Н. А.
ТЕОРИЯ МЕХАНИЗМОВ II 

ДЕТАЛИ МАШИН. Учебник для 
студентов немашиностроительных 
специальностей вузов. «Высшая

школа», 1974 г. Цена 0-65.
Решетов Д. Н.
РАБОТОСПОСОБНОСТЬ И 

НАДЕЖНОСТЬ ДЕТАЛЕЙ МА
ШИН. Учебное пособие для сту
дентов машиностроительных спе
циальностей вузов. «Высшая шко
ла», 1974 г. Цена 0-71.

Кожевников С. Н
ТЕОРИЯ МЕХАНИЗМОВ И 

МАШИН. Учебное пособие для 
студентов машиностроительных 
вузов. «Машиностроение», 1973 г. 
Цена 1-41.

Ждем ваших заказов.
Свой адрес пишите точно и раз

борчиво, заказы заверяйте под
писями руководителя вуза и глав
ного бухгалтера и скрепляйте пе
чатью.

Наш адрес: 1348016, г. Вороши- 
ловоград, пл. Героев Великой 
Отечественной войны, 5, магазин 
№ 70, «Техническая книга», от
дел «Кинга — почтой».

1 Веселый кадр ФОТОЭТЮД а . ЗЮЛЬКОВА.
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П О Д  П И С К А - 7 7 1
«ТЕХНИКА И НА

УКА» — это ежеме
сячный массовый на
учно-технический и 
п р о и з водственныл 
журнал Всесоюзного 
совета ордена Лени
на научно-технических 
обществ СССР. Под 
названием «Техника и 
нь5ка» он выходит с 
января 1973 г., одна
ко история у этого из
дания более чем сто
летняя. До 1973 г. 
журнал много лет вы
ходил под названием 
«НТО СССР». В про
шлом веке он носил 
название «Записки 
русского технического 
сбщества».

Прямо скажем, 
журнал наш — не для 
легкого, «домашнего» 
чтения. Он рассчитан 
ьа «подкованного» в 
науке читателя: ин
женера, техника и ра- 
бочего-новатора. За 
годы своего существо
вания он стал настоя
щим помощником, со
ветчиком и, если хо
тите, другом специа
листов самых различ
ных профессий.

Главная задача 
издания — ана
лизировать пробле
мы ускорения науч
но-технического про
гресса. «Проблемы на
уки и техники», «Про
блемы внедрения» — 
уже сами названия 
рубрик говорят об 
этом. На страницах 
журнала публикуются 
(и л л юстрированные 
рисунками, фотосним
ками, чертежами, схе
мами) творческие ре
шения актуальных 
межотраслевых задач, 
в особенности — свя
занные с интенсифи
кацией, специализаци
ей, комплексной меха
низацией и автомати
зацией производства, 
улучшением качества 
продукции. Одна из 
рубрик, введенная, 
кстати, в завершаю

щем году девятой пя
тилетки, так и назы
вается: «Качество га
рантируется!». Боль
шое внимание уделяет
ся вопросам внедрения 
новой техники и про-

«Техника 
и наука»—
ЖУРНАЛ 
ИНЖЕНЕРОВ 
И ТЕХНИКОВ
грессивной технологии, 
систем АСУП, науч
ной организации тру
да.

На страницах
«ТиН» находят место 
материалы, предназна
ченные для системы 
экономического образо
вания: жущнал с ок
тября 1975 г. ведет 
курс «Инженерный
труд в социалистиче
ском обществе». Ма
териалы, публикуемые 
под рубрикой «Инже
нер и технический 
прогресс» и другими, 
— хорошее подспорье 
как для слушателей, 
так и для преподава
телей этого курса.

В журнале высту
пают ученые, инжене
ры, экономисты, фи
лософы, организаторы 
производства, члены 
научно-технических об
ществ, научные жур
налисты. В разделах и 
рубриках: «Мир инже
нерных идей», «В ла
бораториях ученых», 
«Арсенал конструкто

ра и технолога», «Про
изводство и окружаю
щая среда», «Тяже
лый труд — маши
нам» читатель знако
мится с оригинальны
ми научными и техни
ческими разработками, 
проектами, новыми 
машинами и механиз
мами, прогрессивными 
технологическими про
цессами.

В полюбившихся 
читателям информаци
онных разделах «Тех
ника и наука: корот
кие заметки», «Из за
рубежных сообщений» 
и др. много материа
лов на темы, которые 
дают инженерам, тех
никам, рабочим ин
формацию о цеховых 
технических новшест
вах.

На страницах «ТиН» 
широко освещается 
жизнь родственных 
нам научно-техниче
ских организаций, а 
также передовой про: 
изводственный опыт 
братских социалиста 
ческих стран.

Хотя журнал рас
считан, повторяем, на 
технически подготов
ленную аудиторию, 
есть в нем и несколь
ко страничек, кото
рые привлекательны 
любому. читателю. 
Речь идет о фантасти
ке, истории техники, 
юморе, технических 
кроссвордах, курьезах 
из жизни ученых.

Подписаться на 
журнал «Техника и 
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